

OBSERVATORIO

LABORAL DE LAS AMÉRICAS

Ficha país Canadá





Extensión Territorial

756,950 km²



Población censo 2017:

17'574.003 personas¹



Población estimada a junio 2021:

19'678.363



(censo 2017):

51,1%

8'972.014 mujeres

48,9%

8'601.989 hombres



Población Activa Económicamente

(trimestre móvil agosto-octubre 2021)

> 9'199.520 personas



Producto Interno Bruto (PIB) 2020:

252'940 millones de dólares²



PIB 2021:

Entre noviembre de 2020 y el mismo mes en 2021 el PIB creció 14,3%.



El 12,8% (2'185.792) de la población censada se reconoció como perteneciente a un pueblo originario.

¹ Los datos estadísticos aquí señalados han sido tomados en su gran mayoría del Instituto Nacional de Estadísticas de Chile (INE) y de sus boletines estadísticos trimestrales; También de la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional CASEN 2020, última información oficial y verificable disponible.

² https://statistics.cepal.org/portal/cepalstat/perfil-nacional.html?theme=2&country=chl&lang=es





Panorama de la situación socioeconómica

Empleo.

las personas con empleo en el trimestre móvil agosto - octubre de 2021 fueron 8'456.510. Esto representó un crecimiento de 10,3% respecto al mismo periodo del año anterior.

Población Económicamente Inactiva.

6'765.870 personas en el trimestre móvil agosto – octubre.

Informalidad.

2'361.430 personas estuvieron en la informalidad en el trimestre móvil agosto – octubre. La tasa de ocupación informal se situó en 27,9% para el trimestre en mención, con un incremento de 2,8 pp. en un año. En tanto, en las mujeres y en los hombres la tasa consignó 28,9% y 27,3% con variaciones de 3,3 pp. y 2,5 pp., respectivamente.

Desempleo.

En el trimestre móvil agosto - octubre 743.010 desempleados/as. La estimación de la tasa de desocupación nacional para ese período fue 8,1%, registrando un descenso de 3,5% respecto al mismo periodo del año anterior. La tasa de desocupación por sexo corresponde a 8,1% para las mujeres y a 8% para los hombres.

Pobreza.

La tasa de pobreza total en 2020 fue de 10,8% equivalente a 2'112.185 personas que se compone por un 4,26% (831.232 personas) en pobreza extrema y un 6,56% (1'280.953 personas) en pobreza no extrema. De acuerdo con el informe de la CEPAL "Panorama Social de América Latina 2020" Chile ha sido uno de los países con menor impacto en la disminución de la pobreza tras la pandemia; situación que se ve agravada por la concentración del 26,5% de la riqueza en el 1% de la población más adinerada, mientras que el 50% de los hogares más pobres solo accede al 2,1% de la riqueza³.





³ https://www.cepal.org/es/publicaciones/46687-panorama-social-america-latina-2020





Temas destacados de la coyuntura 2021

El 15 y 16 de mayo la sociedad chilena eligió mediante votación a 155 constituyentes que serán los encargados de redactar nueva constitución política después del plebiscito del 2020 que aprobó este cambio con un 78% de los votos. Además de ser una instancia paritaria en equidad de género, cuenta con 17 escaños para representantes de los pueblos originarios, un avance si se consideran las dificultades históricas para el reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas en Chile. Estas elecciones representaron una dura derrota para la derecha chilena.

La reforma constitucional es una de las principales demandas tras el estallido social que comenzó en octubre de 2019 y es histórica no solo por ser resultado de grandes luchas sociales sino porque permite derogar la constitución aprobada bajo la dictadura de Augusto

Pinochet, que tuvo como pilar fundamental la privatización de los derechos sociales como la salud, la educación, los servicios públicos, y que es el origen de un país profundamente desigual debido a la ausencia de un Estado que garantice los derechos humanos y laborales.

Varias organizaciones sociales han presentado sus demandas a la nueva carta política a través del mecanismo de "iniciativa popular" habilitado por la convención: dentro de ellas se destacan el provecto de nacionalización de la megaminería de litio, cobre y oro, impulsada por los sindicatos mineros; el proyecto de "aborto libre garantizado por el Estado", presentado por la coordinadora de organizaciones feministas; y el proyecto por un sistema solidario de prensiones planteado por las organizaciones No más AFP4.





⁴ Política Nacional. Fin de año entre un gobierno de Boric con la ex Concertación y la esperanza de las iniciativas populares de norma en la Convención ¿Qué hacer? (laizquierdadiario.cl)





El proceso constituyente es el reflejo de una sociedad que demanda acabar con la desigualdad económica y política y que el Estado garantice condiciones dignas para el trabajo, para el acceso a la salud, a la educación, a la cobertura de servicios públicos y a pensiones dignas; básicamente es una demanda por una sociedad más justa socialmente.

Otro evento de gran importancia actual es la elección de Gabriel Boric como presidente de la República. El candidato de izquierda representante del partido Apruebo Dignidad, con una aprobación del 55,7% venció en las urnas el 19 de diciembre a José Antonio Kast, candidato del Frente Social Cristiano.

Además de ser el representante de la derecha radical. Kast recibió financiación del grupo Matte para su campaña política; este grupo empresarial es uno de los más poderosos del país y tiene amplia trayectoria en el desmantelamiento y la violación de los derechos de los/as trabajadores/as. Actualmente el grupo Matte está involucrado escándalos de asesinatos contra líderes mapuches por la expropiación de sus territorios y apoya el legado de Pinochet, una estructura social que favorece la clase a la que pertenecen⁵.

El presidente electo deberá hacer frente a los retos de gobernar un país con las consecuencias sociales que ha dejado la desigualdad de décadas, y a la crisis económica, política y sanitaria de los años más recientes, pues los motivos que generaron el estallido social aún siguen presentes.



⁵ Historia. El grupo Matte: Los empresarios pinochetistas que apoyaron la candidatura de Kast (laizquierdadiario.cl)





Acciones y denuncias sindicales y de otros sectores sociales

Una importante denuncia de los sectores sociales chilenos es la violencia contra las mujeres que durante 2021 dejó como saldo el registro de 35 feminicidios consumados, y 141 frustrados. La denuncia señala que, durante el modelo de confinamiento y las restricciones impuestas por la crisis global de la salud, se generó una voraz transmisión de información misógina que cuestiona y tergiversa las demandas feministas y revictimiza a las mujeres que han sufrido violencia de género.

De otra parte, el movimiento sindical denunció los intentos del gobierno de Sebastián Piñera por adjudicar actividades de exploración, explotación y comercialización de nuevos yacimientos de litio en el país, a través del anuncio del Ministerio de Minería para la apertura de ofertas económicas de licitación pública nacional e internacional, y con la proyección de dejar contratos "amarrados" hasta el año 2050, para favorecer a empresas como Solutions for Human Progress (SQM) y transnacionales de capitales chinos y estadounidenses.

En el mes de noviembre el sindicalismo chileno denunció que miles de cajeras/os de Walmart Chile se exponían a un inminente despido a lo largo del año 2022. La CUT señaló que la decisión de la multinacional estaba basada en una nueva reforma de organización del trabajo denominada polifuncional a través de la cual se asumen múltiples funciones por menor remuneración, en una clara violación de los derechos de las/os trabajadoras/es.

Luego de un año de la sanción de la ley de teletrabajo, el sindicalismo denunció las violaciones a los derechos laborales que ya se vislumbraban desde la creación de dicha ley. El movimiento sindical llamó la atención sobre las creencias falsas de pensar que los acuerdos entre empleador y trabajador individual resguardan los intereses de las/os trabajadoras/es, señalando a su vez que la legislación debe estar apoyada en un diálogo social que proteja los derechos laborales.









Propuestas e iniciativas sindicales

La CUT Chile avanza en el proceso de fortalecimiento (autorreforma) con un importante debate y definiciones respecto a la igualdad de género, han migrado hacia un modelo de elección universal generando ramales de corte general que transforman el modelo tradicional de organización sindical fragmentada. La auto-reforma incorporará una perspectiva de transformación aplicable y realizable en el mediano y largo plazo.

Una de las propuestas sindicales que debe señalarse en detalle por la magnitud del proceso llevado a cabo por el movimiento sindical chileno es la Propuesta de Iniciativa Popular de Norma Constitucional para que sea incorporada en la nueva carta magna.

La CUT construyó la propuesta constitucional desde el mundo sindical, con el objetivo de consagrar en la Nueva Constitución las múltiples dimensiones del valor del trabajo, recogiendo las demandas y propuestas históricas del mundo sindical y desde las múltiples dimensiones del Trabajo Decente. Desde el derecho al trabajo decente, pasando por la protección constitucional de la relación laboral, el salario decente para vivir, la igualdad material y no discriminación, la igualdad salarial por trabajo de igual valor, la libertad sindical como una verdadera autonomía colectiva, con los derechos de sindicación autónoma, derecho a la negociación colectiva en todos los niveles, derecho a huelga, hasta un verdadero derecho de seguridad social y piso de protección social, todos aspectos claves para el desarrollo democrático de la sociedad chilena. Se destaca que esto sólo será posible en la medida que se establezca un nuevo Estado Social, Democrático y de Derechos orientado por los principios de dignidad y solidaridad, y que se permita transitar hacia un nuevo Modelo de Desarrollo Justo y Sostenible.

En la propuesta también se realizan aportes desde el Trabajo Decente para una Constitución feminista, pues tan transversal como el trabajo en la sociedad, el feminismo debiera ser una forma de concebir cada una de las esferas de la vida humana, individual y colectiva, incluyendo principalmente el trabajo, para eliminar toda discriminación fundada en el género y en el sexo⁶.

⁶ https://cut.cl/cutchile/wp-content/uploads/2021/11/resumen_e-jecutivo_VF22Julio.pdf





Secretariado Ejecutivo CSA

Fred Redmond - **Presidente**Francisca Jiménez - **Presidenta adjunta**Toni Moore - **Presidenta adjunta**Rafael Freire Neto - **Secretario General**Jordania Ureña Lora - **Secretaria de Políticas Sociales**Cícero Pereira da Silva - **Secretario de Formación y Educación Sindical**

Bárbara Figueroa - **Secretaria de Desarrollo Sustentable**

Contenido y Redacción - Danilo Urrea

Revisión y Edición - Equipo CSA

Diseño gráfico y diagramación - Gervasio Della Ratta







